

# **IMAE**

Índice Mensual de Actividad Económica Septiembre, 2011



# ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) SEPTIEMBRE 2011

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) cerró el tercer trimestre del año registrando un crecimiento promedio anual de 7.2 por ciento (3.9% en similar período de 2010). A septiembre, el indicador acumula un incremento de 6.4 por ciento (5.1% en 2010). Las actividades comercio, industria, pecuario y construcción continuaron marcando la tendencia creciente de la actividad económica, contribuyendo con 5.3 puntos porcentuales; el grupo restante, a excepción del financiero, registró un aporte de 2.1 puntos porcentuales. La actividad financiera continuó recuperándose al presentar un crecimiento nominal de 4.9 por ciento en promedio anual (3.5% en el mes previo), y en términos reales una disminución de 3.2 por ciento.

El crecimiento sostenido de la actividad es congruente con el comportamiento de los meses anteriores, principalmente los productos alimenticios pertenecientes a los sectores agrícola, pecuario, pesca e industrial, vinculado a la alta demanda en el mercado externo y a la mejora de los precios de estos rubros; también continuó destacando la exportación de productos de zona franca como prendas de vestir y calzado. La actividad de la construcción extendió su recuperación basada en las edificaciones privadas y en obras horizontales (construcción pública). Por su parte, el sector comercio y servicio han sido favorecidos por la actividad primaria y secundaria lo que resultó en mayores ventas ligadas a transacciones destinadas al consumo intermedio y consumo de los hogares.

La variación interanual de la tendencia ciclo continuó mostrando desaceleración (5.2%), sin embargo mantiene un nivel significativo dando la señal de que la expansión de la actividad económica continua bien asentada. La economía nicaragüense prosiguió siendo estimulada por el escenario externo hacia nuestros bienes de exportación, principalmente a los de tipo alimenticio, dando la pauta de que la incertidumbre internacional a causa de la desaceleración de las grandes economías aún no se manifiesta a nivel interno.

#### Agricultura

La actividad agrícola registró un crecimiento promedio anual de 7.3 por ciento (-4.0% en septiembre de 2010). En el transcurso del año este sector muestra un leve incremento de 0.6 por ciento (-0.9% en 2010). Dicho comportamiento tuvo su origen en los altos niveles de producción en la recién pasada época de primera, en donde las oleaginosas superaron las expectativas de siembra, destacando principalmente el rubro maní, además se registró alta producción en granos básicos (maíz, arroz y frijoles). Este escenario impulsó la actividad general la que continuó siendo estimulada por las condiciones climáticas y los precios internos y externos para ciertos rubros.

El precio promedio del café se cotizó en 248.7 dólares el quintal, mostrando una disminución mensual de 5.3 por ciento y en términos interanuales creció 33.4 por ciento. La baja en el precio fue explicada por las expectativas de menor crecimiento mundial, y la inestabilidad de los mercados financieros; además por las perspectivas de ciertos pronósticos climáticos en Brasil asociado a una mayor producción del rubro.

#### **Pecuario**

La actividad pecuaria registró un crecimiento promedio anual de 11.0 por ciento (10.3% en septiembre de 2010). Al tercer trimestre mostró un aumento acumulado de 11.0 por ciento (9.8% en 2010). Tanto la parte ganadera como la avícola continuaron mostrando altos crecimientos, este hecho está asociado a la alta demanda externa para la carne de res, e interna, tanto para los derivados de la leche como para la carne de pollo. En este sentido la matanza de res alcanzó un volumen acumulado al mes de septiembre de 663 miles de cabezas, logrando un crecimiento de 22.8 por ciento, y en términos interanuales mostró un incremento de 29.1 por ciento.

La exportación de carne vacuna registró en septiembre una tasa de crecimiento interanual de 32.4 por ciento (18.9 millones de libras), con un aumento en valor de 48.4 por ciento (35.9 millones de dólares). En enero-septiembre, alcanzó un volumen de exportación de 163.4 millones de libras (22.6%), generando un aumento en el ingreso de 38.4 por ciento (301.7 millones de dólares). El destino de las exportaciones fue dirigido a Venezuela, Estados Unidos, El Salvador y Puerto Rico, con porcentajes respectivos de 41.8, 29.2, 9.9 y 7.0 por ciento. La demanda de ganado en pie provino de Venezuela y Guatemala con asignaciones de 58.4 y 40.5 por ciento correspondientemente.

La actividad avícola conservó su fuerte dinamismo al mostrar un crecimiento promedio anual de 8.9 por ciento, en donde la demanda interna hacia la carne de pollo y huevos dinamizó la evolución de la industria avícola, registrando de forma independiente crecimientos de 9.5 y 7.2 por ciento consecuentemente.

# Pesca

La actividad pesquera retomó por segundo mes consecutivo la tendencia creciente, registrando un aumento promedio anual de 5.3 por ciento (-4.0% en septiembre de 2010). En términos acumulados mostró un crecimiento de 2.8 por ciento (-8.1% en 2010). El impulso del sector pesquero corresponde a la mayor producción de camarones y langostas, estimulados principalmente por los mejores precios internacionales. Este escenario indujo un incremento en el volumen de exportación en los primeros tres trimestres del año de 16.0 por ciento para el camarón y 15.4 por ciento para la langosta, en donde se registra un incremento en el precio promedio del camarón de 4.3 por ciento.

# Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) registró una leve desaceleración respecto al mes previo, situándose con un crecimiento promedio anual de 6.2 por ciento (8.9% en septiembre de 2010). Al concluir el tercer trimestre mostró una evolución acumulada de 6.2 por ciento (8.8% en 2010). El desempeño de la actividad fue respaldada por la fuerte producción de la rama alimentos, bebidas, vestuario, productos de tabaco, derivados del petróleo y productos no metálicos, los que sumaron un aporte global de 6.6 puntos porcentuales. En cambio, se observó disminuciones en las ramas productos de cuero y papel e imprenta, los que desestimularon el crecimiento con un aporte de -1.4 puntos porcentuales.

La producción de bebidas extendió su recuperación, ubicándose con un crecimiento promedio anual de 9.6 por ciento (-4.1% en septiembre de 2010). En comportamiento acumulado de la rama indicó un aumento de 14.3 por ciento (-5.5% en 2010). Todos los rubros de la industria de bebidas están mostrando significativos crecimientos, observándose mayor dinamismo en rones y cervezas; asimismo las aguas gaseosas continuaron recuperándose, registrando a partir del mes anterior crecimiento positivo. e. Este repunte de la actividad está asociado a efectos de demanda, la que se visualiza con mayor fuerza a partir del período de semana santa, recalcándose este hecho en eventos tradicionales posteriores como son las fiestas agostinas y las fiestas patrias, contribuyendo esto a la estabilidad de la producción.

La rama alimentos mostró un incremento promedio anual de 6.7 por ciento (12.2% en septiembre de 2010). El comportamiento acumulado en los primeros tres trimestres del año indica un aumento de 5.8 por ciento (11.7% en 2010). La producción de carne de res y carne de pollo continuaron impulsando mayormente la actividad, asimismo otros productos alimenticios como son el aceite vegetal, harina de trigo, queso, galletas y alimentos balanceados entre otros, mantuvieron un alto nivel productivo. Este comportamiento se debe a la alta demanda externa hacia la carne de res simultáneamente con el alza en los precios, lo que ha exigido a los productores nacionales mayores esfuerzos en cantidad y calidad, además, favoreció la producción el mayor rendimiento industrial vinculado a la abundancia de pastos. Simultáneamente está influyendo la alta demanda interna hacia bienes alimenticios como la carne de pollo y otros bienes de origen pecuario (como los derivados de la leche).

La producción de derivados del petróleo continuó mostrando cierta estabilidad, al situarse con un crecimiento promedio anual de 0.7 por ciento (3.0% en septiembre de 2010). La variación acumulada a septiembre observó un incremento de 3.6 por ciento (1.9% en 2010). El comportamiento depende directamente de la demanda, esta se ha visto mejorada en los meses anteriores debido al auge que están mostrando los agentes económicos en el desempeño de los procesos productivos. De igual manera la industria química está mostrando buen desempeño, con un incremento de 2.2 por ciento en promedio anual, impulsada por la producción de alcohol, pintura, anticorrosivos y productos farmacéuticos.

Las prendas de vestir registraron un crecimiento promedio anual de 3.3 por ciento (40.1% en septiembre de 2010). Continuó incidiendo la fuerte demanda externa a pesar de la incertidumbre del contexto internacional. De igual manera la producción de tabaco mostró crecimiento en promedio anual (9.9%), el que también se desarrolla en un escenario similar, ya que también su producción se cotiza en el mercado internacional.

# Minería

La actividad minera continuó desempeñándose con alto nivel productivo, al presentar un crecimiento promedio anual de 46.0 por ciento (28.1% en septiembre de 2010). En el período enero-septiembre registró un incremento de 31.3 por ciento (39.1% en 2010). El mayor impulso provino de la minería metálica la que mostró un aumento de 61.9 por ciento y la no metálica con un incremento de 10.6 por ciento. La alta demanda y los precios internacionales del oro, además de la modernización tecnológica de la empresa nacional para maximizar la extracción del material selecto, se combinaron en el dinamismo de la actividad, la que continuó exhibiendo alto crecimiento, aunque con cierta desaceleración debido a la estabilización de la producción respecto a períodos anteriores. Por su parte la minería no metálica también está

alcanzando un significativo impulso en donde sobresale la producción de arena y piedra cantera.

El precio internacional del oro se cotizó en 1,727.8 dólares la onza troy, registrando una disminución mensual de 3.1 por ciento y un incremento interanual de 35.2 por ciento. El precio se corrigió a la baja después de varios períodos de crecimiento (aunque mantuvo niveles altos respecto a los registrados en 2010), como resultado de los temores por el desempeño económico mundial especialmente de Estados Unidos y de los países de la zona euro, lo que ha generado inestabilidad en los mercados financieros.

#### Construcción

El indicador de materiales de construcción continuó exponiendo tendencia a la alza, al ubicarse con incremento promedio anual de 15.7 por ciento (-1.8% en septiembre de 2010). La variación acumulada al tercer trimestre registró un aumento de 18.1 por ciento (0.6% en el mismo período de 2010). El mayor impulso de los materiales se concentró en la producción de cemento, piedra triturada, bloques y arena con crecimientos respectivos de 9.9, 69.4, 28.5 y 50.3 por ciento.

La evolución de los materiales de construcción es consecuente con el mejor desempeño que está mostrando el sector de la construcción, especialmente la construcción privada en donde se continuó desarrollando edificaciones de tipo comercial y residencial resultando en una mayor área efectivamente construida, lo que está en línea con el desempeño de la actividad de comercio y servicios y la edificación de viviendas de carácter social. Por su parte, la construcción pública continuó ejerciendo el plan 2011 con regular desempeño, concentrado en la construcción y reparación de vías de acceso, tanto en la parte urbana como en la interurbana, asociado a nuevos proyectos de ejecución y mantenimiento a causa del deterioro provocado por el invierno.

#### Comercio

La actividad comercial mostró un crecimiento levemente desacelerado de 8.4 por ciento en promedio anual (7.5% en septiembre de 2010). En lo que va del año, registró un aumento acumulado de 6.8 por ciento (9.0% en 2010). El mayor impulso de la actividad se concentró en la transacciones de bienes importados principalmente, secundados por bienes de producción nacional provenientes del sector industria, pecuario y agrícola contribuyendo todos en conjunto con 8.2 puntos porcentuales.

En los bienes importados sobresalió la comercialización de bienes de consumo, bienes de capital y bienes intermedios, según orden de transacciones. De manera individual destacaron productos alimenticios, bienes de consumo duraderos y bienes de consumo no duraderos, equipo de transporte, máquinas y herramientas agrícolas, equipo para telecomunicaciones y fertilizantes y agroquímicos, entre otros; en los bienes nacionales se denotaron carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, granos básicos, huevos, queso y prendas de vestir, principalmente.

#### **Financiero**

La actividad financiera continuó mejorando, al mostrar en términos nominales un crecimiento promedio anual de 4.9 por ciento. Esta recuperación está respaldada por la mayor asignación de créditos por parte del sistema financiero, el que ha mostrado entregas netas positivas en los últimos meses. En términos reales la recuperación es proporcional a la observada en la actividad en términos nominales, aunque aún se registra una disminución en promedio anual de 3.2 por ciento. Esta mejora fue inducida por la asignación de crédito dirigidos al sector agropecuario lo que es característico de cada año a causa del factor estacional, aunque en el actual período presenta mayores niveles que en el 2010.

# Energía y agua potable

La actividad de energía y agua registró un crecimiento promedio anual de 3.4 por ciento (5.7% en septiembre de 2010). En lo que va del año, la actividad presentó un crecimiento más pronunciado que el comportamiento anual, este indica 4.0 por ciento de incremento (5.3% en 2010). Esto se justifica por el auge de la economía en donde la energía es un insumo de vital importancia, a esto hay que sumarle las condiciones climáticas, lo que se presta a un mejor desempeño de la generación hidroeléctrica; similarmente la producción de agua está mostrando alto dinamismo vinculado a la construcción de alcantarillados sanitarios dirigidos a proyectos sociales.